
令和 6年 4月発行

西指宿中学校・北指宿中学校学校統合に関する Q＆A集

【統合後の中学校関係】

Q．令和 9年度の統合か？もっと早くできないの？

A．西指宿中学校区の生徒がスクールバスでの通学になるため，バスターミナルなどの施設

の整備が終わってからの統合になる予定です。施設の整備には 2年程度必要だと考えて

いますので令和 9年 4月の統合としているところです。

Q．統合されたら教室は足りるの？

A．今の北指宿中学校の校舎は，学級数が多い時に建設されているので，教室数は足りる予

定です。統合後の教室についは，各学年 4学級分の教室を確保し，特別支援教室も 4教室

確保したいと考えています。今の計画案では，調理室と被服室を，木工室と金工室を，それ

ぞれ 1 つの教室にまとめて家庭科室と技術室とし，校舎のスペースを確保することで，校

舎内にトイレを造ったり，他の教室を整備したりできると考えています。

Q．人口が減少しているので，市内で 1つの中学校をつくればいいのでは？

A．教育委員会でも長期的な取組みとして検討しているところですが，現在の市内全体の生

徒数を考慮すると，新しい場所にかなり大規模な中学校を新設する方法しかなく，中学校

設置場所の検討，土地の購入，学校施設の建設，また再編の協議などに早くても１０年間程

度は必要になると考えています。

しかし，西指宿中学校区のアンケート結果においては，早い段階で再編の必要があると感

じられるので，まず，西指宿中学校と北指宿中学校を統合し，今後４０年程度継続できるよ

うに設備を整えたうえで，３０年後には，生徒数の推計を考慮した，市内で１つの中学校や義

務教育学校などの新しい学校のあり方について検討していくものと考えています。

Q．山川小学校が統合した時，子供たちのケア対策は？統合して良かったの？

A．山川地域の４小学校が 1 つになったので，子供たちがなるべく相談しやすい環境をつくる

ために，４小学校に割り当てていた相談員の回数をほぼ山川小に充て，相談員がいる回数

を増やしました。

また，山川小学校の統合から 1 年位経った頃に，４年生から６年生までの児童とその保護者

に「学校統合して良かったか」についてアンケートを実施しました。児童の82.9％，保護者の

69.9％が「良かった」または「どちらかといえば良かった」と回答していることから，山川小

学校においては学校再編により，ある程度の効果が得られたと考えています。

【資料６】



Q．不安を抱える子供たちに，どのようなフォローをしていくの？

A．令和 6年 2月に西指宿中学校と北指宿中学校の生徒にアンケートを実施しました。アンケ

ートでは，「今の学校で好きな場所」，「好きではない場所」，その理由や，「中学校にあった

らいいなと思うもの」，「満足できていないこと」，「変えてほしいこと」などを聞いて，生徒

の環境をより良くするために参考にさせていただいています。また，心配ごとや悩みがあ

るときに「いつ」，「どこで」，「だれに」など，相談しやすい状況も質問し，子供たちにどうい

うフォローができるかを検討しているところです。

Q．今の小学生の意見を聞くため，子供たちのアンケートをとらないの？

A．今の小学生に対しても，中学生と同様のアンケートを検討しています。中学校が統合する

ことで，心配することや期待することなどを聞いて，子供たちが安心して中学校に進学で

きるような環境つくるために参考にしたいと考えています。

教育委員会では，保護者の意見を中心とした計画として進め，学校統合については，必ず

大人が決定しないといけないことだと考えてます。子供たちに対しては，学校統合による

不安を解消できるように，しっかりとした対応ができるように準備を進めることが大事な

ことだと考えています。

Q．プールは他の小中学校が利用できるようにする必要があるの？

A．現在，各小中学校にプールがありますが，老朽化がかなり進んでおり，大規模な改修や新

設が必要な状態となっています。しかし，プールを新しく作り直す場合，1校につき 2億円程

度の費用が掛かる見込みとなっています。学校プールについては，夏場の 1 か月程度の利

用しかないので，1 つのプールを複数の学校で利用することで建築費や維持管理費のコス

ト削減を図りたいと考えて計画しました。初めての試みなので，今回整備予定のバスター

ミナルや駐車場を併せて利用し，1 校ずつ利用校を増やしていきたいと考えています。

Q．学校再編の費用は，国からの補助金があるの？

A．学校再編することに対して国からの補助金はありませんが，学校施設を改修する場合，通

常であれば，国から工事費の 1／3程度の学校環境改善交付金というものがあります。こ

の交付金が，学校統合をするときの施設改修等に限り，5.5／10まで補助率が上がるよう

なしくみになっています。施設改修においては学校統合のタイミングで改修した方が，市

の財政面でもメリットがあると考えています。



【西指宿中学校区関係】

Q．スクールバスで通学となっているがバスはどこを通るの？停留所はどこになるの？

A．西指宿中学校区の生徒が安全に通学ができるように，池田小学校区は中浜地区をスター

トとした 1 路線，今和泉小学校区は小牧・瀬崎地区をスタートとした１路線の２路線での運行

を想定しています。スクールバスの大きさや運行ルート，停留所の場所等については，子供

たちの住んでいる場所や利用する人数により，子供たちが安全に通学できるようなかたち

を決めていきたいと考えています。

Q．山川小学校みたいなスクールバスになるの？

A．山川小学校とは運行のかたちを変える予定です。

小学校のスクールバスは６歳の 1 年生から利用するので，子供たちの安全を考慮し，旧小学

校区毎に 2か所程度，校区公民館などを停留所に設定し，バスの運転手が必ず乗車確認を

するようにしています。中学校においては路線バス形式を想定していますので，指宿養護

学校や鳳凰高校のスクールバスの運行のかたちに近くなると考えています。

Q．スクールバス通学で部活動はしっかりできるの？

A．部活動の時間を調整したり，スクールバスの運行時間や運行本数を調整し，住んでいる場

所で部活動の選択に不平等がないようにします。南九州市の頴娃中学校がスクールバス

での通学をしているので運行状況などを確認し，参考にしていく予定です。

Q．自転車や徒歩で通学できないの？

A．教育委員会でも自転車等で通学ができないか調査してみましたが，自動車の交通量の多

い道路状況や冬場の暗くなってからの下校を考慮した場合，池田小学校区，今和泉小学校

区ともに安全に通学できる道路が見つからず，スクールバスでの通学が一番安全だと考え

ています。自転車や徒歩での通学ができるかは，今後，学校や再編協議会で協議していく

予定です。

Q．スクールバスに乗り遅れたらどうするの？病院などで遅刻や早退の時は？

A．スクールバスは路線バス形式を想定しています。停留所の発車時刻に遅れた場合は保護

者の方が送迎することになりますので，乗り遅れないように注意してください。病院等で

欠席や遅れて学校に行く場合，学校への連絡のみでスクールバスへの連絡は必要ない予

定です。体調不良や怪我などにより遅刻・早退する場合は，これまでと同様に保護者の送

迎になります。



Q．学校行事の時など，保護者の駐車場は確保できてるの？

A．スクールバスで通学する生徒の保護者用の駐車場として 60 台程度確保したいと考えて

おり，駐車場やバスターミナルを設計する時にスペースを確保していく予定です。通常時

は教職員や体育館の夜間利用者も利用できるようなかたちで検討しているので，体育大

会，学習発表会などの行事の際は優先的に利用できるように学校と調整する予定です。

Q．西指宿中学校在学中に北指宿中学校に統合されるなら，入学時点から北指宿中学校に行け

ないの？

A．在学中に学校統合になる 2学年の生徒（令和７年度と令和８年度の新入生）に対し，入学時

点から北指宿中学校に通学できないか，現在，検討しています。

ただし，スクールバスの運行は統合してからになるので，統合までの間の通学は保護者が

確実に送迎できることが条件になることや，令和7年度から8年度にかけて北指宿中学校

のほとんどの施設について大規模な改修を行うので，仮設校舎での学校生活が多くなる

ことなどを理解してもらうことが条件になるものと考えています。

【北指宿中学校区関係】

Q．校舎などの改修に 2年もかかるの？

A．設計に 1 年程度，施設の工事には 2年程度かかる見込みです。

体育館以外の施設について，特別教室棟（北側の新校舎）から順に 1棟ずつ改修や建替え

をしようと考えているので，仮設校舎の設置を含めると工事だけで2年程度は必要になる

と考えています。

Q．校舎改修の 2年間は，ずっと仮設校舎での学校生活になるの？

A．校舎の改修は，まず特別教室棟（北側の新校舎）を改修するために，運動場と管理教室棟

（南側の本校舎）の間のスペースに家庭科室や技術室などの仮設校舎を設置して，特別教

室棟を全て改修をし，その後，管理教室棟を改修するため，職員室や普通教室などの仮設

校舎を設置し，管理教室棟を全て改修しようと考えています。

管理教室棟改修の間は，ほとんど仮設校舎での学校生活になりますので，できるだけ仮設

の期間を短かくして，生徒に負担がかからないようにしたいと考えています。

Q．校舎改修の間は，体育大会などの学校行事や部活動はちゃんとできるの？

A．仮設校舎の設置位置や学校行事と工事スケジュールなどを学校と調整し，なるべく影響

が無いようにしたいと考えています。



Q．施設改修の影響で，プールや武道館などは使えなくなるの？

A．プールや武道館については，新しいものを建ててから現在のものを解体しようと計画して

おり，使えない期間はない予定です。また，現在のプール，武道館を解体した場所に駐車場

やスクールバスターミナル等を作りたいと考えています。

Q．北指宿中学校の中でも学校から遠い場所に住んでいる生徒にスクールバスは無いの？

A．西指宿中学校区の生徒の通学のために必要な分のスクールバスを運行する計画となって

いますので，北指宿中学校区の生徒についてはスクールバスの対応は考えていないとこ

ろです。今まで通りでお願いします。

【柳田小学校区】

Q．柳田小学校が北指宿中学校と南指宿中学校に分かれることについてはどうなっているの？

A．柳田小学校の中学校区割については，令和元年頃に協議しており，令和 2 年 3月に提出さ

れた，望ましい学校づくり調整会議の北・南指宿中学校区会議の報告書の中では，柳田小

学校区としては，それぞれの中学校と連携できているので，今の分かれて中学校にいくか

たちを今後も継続していくと報告されており，教育委員会では，今も，それが変わっていな

いという認識でいるところです。

しかし，今回の中学校統合に関する説明会やアンケートにおいても，保護者の中からは，分

かれることによって子供たちが寂しい思いをしているとの意見もありました。

中学校統合の検討に伴い，柳田小学校の児童をどちらかの中学校に進学するパターンも

検討しましたが，どちらかの中学校が，かなり大きくなったり，小さくなったりするなどの課

題が多かったので，今回，中学校の再編について，まずは西指宿中学校を北指宿中学校に

統合するかたちで提案しました。

柳田小学校区として，中学校が分かれることが課題として大きくなり，検討してほしいとい

う要望等が多くなれば，その段階で柳田小学校の通学区域の考え方をどうするか協議を

していきたいと考えています。

【その他】

Q．小学校の再編はどうなってるの？

A．現在，どの小学校も具体的な再編計画はありません。小学校については，保護者から再編

を希望する声がある一方で地域から小学校がなくなることに対して，残してほしいという

意見も多くあるところです。子供や保護者の声として，児童数の多い学校に行きたいとい

う声が地域より大きくなり，教育委員会に再編したいという要望が出てくれば，すぐに対応

するようにしていきたいと考えています。



【各小学校区説明会日程】

【質問・要望フォーム】

対 象 日 程 時 間 会 場

指宿小学校区の保護者 ５月８日（水）

19時 00分

～

20時 30分

指宿校区公民館

魚見小学校区の保護者 ５月９日（木） 魚見校区公民館

今和泉小学校区の保護者 ５月１０日（金） 今和泉校区公民館

池田小学校区の保護者 ５月１３日（月） 池田校区公民館

柳田小学校区の保護者 ５月１５日（水） 指宿市役所北側別館

※上記５回の説明会は，中学生までのお子様がいる保護者を対象として開催します。

指宿小学校区にお住まいの方 ５月１７日（金）

19時 00分

～

20時 30分

指宿校区公民館

魚見小学校区にお住まいの方 ５月２０日（月） 魚見校区公民館

今和泉小学校区にお住まいの方 ５月２１日（火） 今和泉校区公民館

池田小学校区にお住まいの方 ５月２２日（水） 池田校区公民館

柳田小学校区にお住まいの方 ５月２３日（木） 指宿市役所北側別館

中学校統合について「ここが心配なんだけ

ど」，「こんなことも考えてほしい」という

ような心配事，質問，要望については質問・

要望フォームをお気軽にご利用ください。

統合についての
質問・要望はコチラ

◎不安や疑問に思うことがありましたら，お気軽にお問い合わせください。

お問い合わせがあった内容は，中学校再編だよりで回答する場合もあります。

学校再編について，「知らなかった」との声も聞かれます。周知にご協力ください。

指宿市教育委員会 教育総務課 〒891-0497 指宿市十町 2424 番地
☏0993-22-2111 FAX ✉0993-22-2154 kyoiku-somu@city.ibusuki.jp


